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编者按：“敬佑生命，救死扶伤。甘于奉献，大爱无疆。”第五个中国医师节将于8月19日到来，今年的医师节宣传主题

是“‘医’心向党，踔厉奋进”。作为深化医药卫生体制改革、建设健康中国的主力军，广大医师们在党的领导下，前赴后

继、砥砺前行，用实际行动诠释了“生命至上”，同时也收获了个人的不断成长。致敬医者，我们需要在全社会营造尊医重

卫的良好氛围，更需要走近他们、了解他们，倾听他们的声音和故事。

今年中国医师节的宣传主题是
“‘医’心向党，踔厉奋进”，作
为一名麻醉科医生，我想结合这个
主题讲一讲自己和北京协和医院麻
醉科团队的故事。

1976年，我作为一名上山下
乡的知识青年插队到农村，体验了
两年农民生活，又在1978年乘着
改革开放的东风考上了医学院，成
为一名医学生。1983年，大学毕
业时我选择了做一名麻醉科医生。

客观来讲，当时的医疗条件与
今天相比可谓天壤之别——很多手
术做不了，很多手术虽然外科医
生能做，但限于临床麻醉的保障
能力，一些患者也不能得到及时
有效的救治。这种状况，患者和
家属难过，医生也心酸。

■“挫折”让梦想更加坚定

工作两年之后，我又有幸于
1985年考进北京协和医学院继续
就读研究生。全国首屈一指的教育
和医疗资源，给了我更好的成长机
会，特别是在 1991 年-1993 年，
我又幸运地被单位外派到美国学习
了两年。

当时留学美国的另一名麻醉科
医生，是来自阜外医院的刘进。
30岁出头的我们，是踌躇满志的
热血青年，留学伊始就想着学成回
国后要在中国的麻醉学领域做出一
些改变。但不得不承认的是，刚到
美国时，我们就遭遇了“挫折”。

挫折源于当时中美两国因经济
发展水平不同而导致的医学发展水
平的巨大差距，其中的突出表现
是，美国的医院环境、手术室的硬
件设施等条件都远超中国，特别是
手术室里配备的麻醉机、监护仪
等各类先进的仪器设备，我们在
国内见都没见过，就更不要说如
何使用了。

当时国内使用的麻醉药物和麻
醉方法也较为落后，以至于当时一
起交流的美国医生，像我们听不懂
他们在讲什么一样也听不懂我们讲
述的方法和内容，内心深处的“挫
败感”因而时常涌动。这样的窘
况，让我和刘进等同时期在国外学
习的年轻人们心有不安，深感肩上
的担子任重道远。

“穷则思变”，这种内心深处的
“挫败感”也给我们带来了更多的
思考和更大的动力。我曾经和刘进
围着篝火促膝彻夜长谈，也经常讨
论当下和未来，逐渐更加坚定了

“要给中国麻醉带来一些改变”的
想法。我们在当时也酝酿了很多具
体的“改变”和做法，比如手术麻
醉技术的引进、研究方向的跟进、
规范化人才的培养等等。现在回头
再看，在全国麻醉科同行30多年
的呕心耕耘下，我们当初回国时制
定的“大目标”早已经全面“超
额”完成。

这“超额”体现在哪儿呢？有
很多方面。

比如，现在国际同行能够完成
的手术我们一样可以做，他们敢做
的麻醉和临床干预，我们同样能够
做到。近10年来，中国围术期死
亡率和麻醉并发症的发生率持续走
低。不仅如此，在对病人血压、脉
搏、呼吸、体温、疼痛等生命重要
体征的调控方面，我们的理念和临
床干预，均可比肩发达国家的专业
水准。

比如，在国际学术会议上，

中国麻醉学界与世界麻醉学界可
以同频共振，中国麻醉学科理念
和所使用的麻醉方法、设备，国
际麻醉学界更多是认可和赞叹。
有这样与国际同行分享的底气，
正是源于我们整体水平和能力的
提升。

再比如，我们的研究成果优
势。因为人口众多，中国的麻醉科
医生有机会接触到更多病例，有机
会处理更多复杂的临床问题，也有
机会总结更多的临床经验。这些优
势得以在国际多中心合作中充分体
现，由美国克利夫兰医学中心和北
京协和医院麻醉科团队共同牵头完
成的两项发表于国际顶级医学期刊
《柳叶刀》杂志的研究成果，是覆
盖了全球10余个国家的多中心研
究，但其中50%以上的病例来自
中国，来自北京协和医院。

更比如，经过 20年的努力，
由刘进倡导的全国住院医师规范化
培训制度终于实现，全国麻醉医师
的培养体系得以与国际接轨。

以上这些成就，都给了我们自
信的底气。所以 30 年后回头再
看，作为中华医学会麻醉学分会主
任委员、国家麻醉专业质控中心主
任，我是欣慰、幸福且骄傲的。

欣慰的是，超额完成了留学时
的初心和愿望；幸福的是，生活在
这样一个伟大的时代，我们参与并
见证了伟大时代的变迁，个人也拥
有了与时代相应的成长机会，拥有
了更好的人生和更好的职业发展机
遇；骄傲的是，伴随着国家综合国
力的提升，中国医学的发展水平同
国际先进水平的差距大幅缩小，而
麻醉学科则已经自信地融入国际步
伐的前列。

这样的骄傲和幸福，在40年
前我即将踏上工作岗位时，是不曾
也不敢奢望的。

■ 时代使命也成就责任担当

麻醉学科的发展折射着中国医
学的发展，也折射出改革开放40
余年来的中国所取得的伟大成就。
在伟大成就面前，我们也不得不坦
承，中国经济和中国医学都还存在
发展不充分和区域不均衡的问题，

麻醉学科同样如此。这就需要我们借
鉴精准脱贫的经验，来开展精准的医
疗帮扶，以真正提升基层特别是县域
医疗机构的服务能力和水平，遏制大
医院的“虹吸现象”，实现让全国的
患者都能够就近获得优质医疗资源的
目标。

中组部医疗人才“组团式”援藏
就是精准医疗帮扶的国家行动。作为
参与单位之一，北京协和医院麻醉科
自 2015 年连续 6年分别派出易杰、
谭刚、申乐、唐帅、刘子嘉、权翔等
6名援藏医师以及王惠珍护士长等7
名手术室护士，支持医院的医疗援助
活动。我本人也坚持每年到西藏1-2
次开展学术带教，并考察、评估科室
援助的进展和效果。

麻醉科6批队员在6年时间里和
西藏自治区的麻醉科同仁一起努力，
推动西藏手术麻醉学科发展，并获得
了七大里程碑式进步，如建立了中国
医师协会西藏自治区气道培训基地、
西 藏 自 治 区 首 个 麻 醉 后 恢 复 室
（PACU）、西藏自治区首个规范化麻
醉与疼痛门诊等。特别是2018年 6
月，国家卫生健康委在拉萨成立了西
藏自治区麻醉质控中心，这不仅填补
了我国最后一个省级麻醉质控中心的
空白，为西藏人民的麻醉安全提供了
坚实保障，也实现了全国省级麻醉质
控中心的全覆盖，标志着全国的麻醉
质量管理进入了一个全面规范、整体
进步的新阶段。

在更为重要的人才培养方面，援
藏医生坚持输血与造血相结合、短期
与长期相结合、派过去和请过来相结
合等多种形式，分层、分批培养当地
的医疗人员，取得了显著成果。比
如，曾经在北京协和医院进修的拉巴
次仁回去后成为西藏自治区人民医院
手麻科主任，并作为西藏自治区的麻
醉专业学科带头人当选了中华医学会
麻醉学分会全国委员，成为85名全
国委员之一。与此同时，在援藏医生
的带领下，几年间西藏自治区先后开
展了急慢性疼痛诊疗、无痛分娩、日
间手术、机器人手术等多种手术形
式，ERAS管理也逐步在高原地区得
以践行，提高了围手术期管理品质。

2018年7月27日，李克强总理
来到西藏自治区人民医院，看望慰问
援藏医护人员并表示，西藏这些年医

疗设施建设有了长足发展，但优秀医
护人才仍很短缺；希望援助医生们既
要当好医生，治病救人，又要当好老
师，带好徒弟；来的时候是一支医疗
队，走的时候留下一大批白衣天使。
事实上，总理的希望也是协和医院参
与援助的医疗队员们一直在坚持的理
念和准则，他们每个人都下定决心，
要把协和更多的理念和经验移过去，
让它们在雪域高原的土壤生根发芽。

医疗人才“组团式”援藏工作是
一场接力长跑，跑好这场长跑并不
容易。队员们首先要克服生活条件
的艰苦，用两三个月的时间来适应
低氧、干燥、低气压的工作条件，
克服没有氧气瓶不能睡觉的身体和
毅力考验；同时也要面对“自己就
是危重患者最后一道防线”的工作
使命和压力，勇敢担当。这样的经
历，也让队员们历练成长并与当地
结下深厚情谊，多人感慨“一年援
藏一生藏缘”，收获大于付出，自此

“对医疗工作多了一份敬畏和纯粹”。
如今，“组团式”医疗援藏已经

进行到第八批了，国家卫生健康委也
持续优化对口帮扶方式并完善长效帮
扶机制，正积极推进“千县工程”。
该工程以县医院综合能力提升为目
标，将在全国遴选千家县医院加入能
力提升工程，特别是将围绕肿瘤、慢
病、微创、麻醉、重症等专科建设“五大
中心”，由省部级医院作为技术输出医
院，对中心医院开展结对子和项目培
训活动。这是比“组团式”医疗援藏更
大范围和更高强度的长效帮扶。

看着这些医疗帮扶的成果，我时
常在想，为什么队员们在明知赴藏工
作极为辛苦甚至要冒着生命危险的情
况下依然踊跃报名呢？还有很多女
大夫和护士们也巾帼不让须眉，靠
一股什么样的精神积极加入援助的
队伍中呢？我想，问题的答案跟我感
慨自己是时代的幸运儿一样——每一
个医疗队员也都深知，在伟大时代面
前，医疗援藏既是时代赋予医务工作
者的使命，同时时代也成就了援助队
员们的担当情怀。

每每想到这里，我的内心都对自
己所处的时代和国家充满感激。我
想，我和同龄人们一样深信，“医”
心向党，踔厉奋进，我们始终在赶考
路上，也能写好这份时代答卷。

全国政协委员，北京协和医院麻醉科教授黄宇光：

时代给了我们自信的底气
口述/黄宇光 整理/本报记者 刘喜梅

奥密克戎突袭，全市紧急封控，
各项抗疫任务和民生需求如潮而至
……众所周知，今年上半年上海打
了一场大仗——大上海保卫战，这
也是一场硬仗。

作为一名中医针灸医师、一名全
国政协委员，我也是大上海保卫战中
的一员。期间，我发挥专业优势，多形
式多渠道多平台科普中医防疫抗疫知
识、为方舱医院联系捐赠针灸设备和
用品，推动中医药在疫情防控中的应
用，助力打好打赢疫情防控硬仗。

还记得今年4月 1日，在上海
浦西地区实施封控管理的第一天，
我便受邀在线参加上海中医药大学
主办的“马克思主义基本原理”课
堂，以“凝聚智慧力量、共谱奋进新
篇”为主题，对话两会委员，共享思
政大课。我从两会资讯、政协工作
报告解读、政府工作报告解读以及
建言献策4个维度开讲；对李克强
总理在政府工作报告中有关“坚持
中西医并重，加大中医药振兴发展
支持力度，推进中医药综合改革”部
分的内容进行了深入解读；介绍了
两会上中医委员们就如何坚持中西
医并重，如何加大中医药振兴发展
支持力度，如何推进中医药综合改
革等相关问题进行热烈讨论并发表
意见的场景；同时勉励中医青年传
承发扬中医药事业，在当下新冠肺
炎疫情肆虐之际，更要发挥模范作
用，不忘初心、勇于担当。

在今年的疫情防控期间，上海
中医药大学党委响应号召，充分发
挥调动二级学院及附属医院党员同
志的先锋模范作用，承担方舱医院
医疗救治任务，让党旗高高飘扬在
中医药抗击疫情第一线。为了突破
方舱医院的医疗环境对传统针灸手
段的限制，我一直在思考如何更好
地在当前环境下发挥中医针灸特色
与优势，参与上海疫情防控工作。

经过积极准备，我通过上海市
针灸学会的平台，寻找、联系相关针
灸企业，最终募集到了生物信息反
馈灸疗仪（雀啄灸）3台、代温灸膏
5000盒、揿针2万支、穴位压力刺
激贴（耳穴）400盒、灸疗装置10盒
等针灸器械、设备、耗材，并捐赠给
新国际博览中心方舱医院、纪念路
方舱医院，助力方舱医院开展中医
针灸特色疗法，帮助进入方舱医院
的隔离患者早日康复、早日出舱、早
日回家。

接受捐赠的纪念路方舱医院由
上海中医药大学附属岳阳中西医结
合医院接管，院党委副书记赵庆担
任方舱医疗队领队。相关捐赠的针
灸医疗物资送至方舱医院后，受到了
医务工作者以及隔离人员的欢迎。
隔离人员纷纷排队或者预约，主动接
受雀啄灸、代温灸膏、揿针、耳穴治
疗，众多患者表示，治疗后，失眠、焦
虑、胃脘不适、轻微咳嗽等，明显改
善。这让我很欣慰。

全国各地的抗疫实践充分证明
中医药在疫情防控中的重要作用。
为了使“治未病”中医理念更普及地
服务于人民健康，引导人们正确认
识中医药的价值及在疫情中的贡
献，封控期间，我还应浙商大讲堂、
民进金山区委员会、上海中医药大
学针灸推拿学院邀请，开展系列中
医药居家防疫线上专题讲座。在讲
座中，我从艾灸防疫的古今认识、中
医养生保健助力居家防疫、中医针
灸居家保健、防疫中药的选择与应
用、中医针灸在疫情防控中的作用
及发展前景、艾灸智能化艾灸新兴
产业助力艾灸抗疫等方面，深入浅
出地讲解了中医抗疫的应用现状与
优势。7月9日，我还受上海市科普
志愿者协会邀请，开展主题为“针刺
麻醉走向世界，艾灸疗法走向家庭”
的科普主题报告会，介绍了针刺麻
醉63年的临床应用及从单纯针刺
麻醉到针药复合麻醉的演变过程，
并详细介绍了艾灸疗法在疫情防控
及养生保健中的作用。

在多次科普讲座中，我宣传中

医药抗疫成效，提供中医养生指导，
让广大观众感受到了中医的博大精
深，以及中医在疫情防控中发挥的
举足轻重作用，累计吸引了上万人
互动观看。与此同时，为了将中医
药防疫科普覆盖到更多受众，我撰
写了《居家消毒，中医专家介绍这几
种简单易行的好方法》《怎样妙用中
医药防疫？全国政协委员、中医专
家吴焕淦为你解读》《“太极健康”，
与你“疫”路同行》《居家办公，艾灸
疗法助你提升正气》等科普文章，向
读者介绍中医药预防新冠肺炎的优
势、居家防疫可以采用的中医药方
法，被上海发布、政协头条、解放日
报等20余家媒体平台转载发表。

作为一名政协委员，积极履职
尽责，才能不负这一身份。

中西医结合、中西药并用，是中
国疫情防控的一大特点，但大上海
保卫战也给中医药事业的发展带来
了新的挑战。在调研中我发现：自
2020年底以来，中药材价格普涨，
不少品种涨幅超过100%；安徽亳
州中药材市场里2600多种中药材
品种，其中超过60%的品种价格都
出现了不同程度的上涨；部分医院、
药店、企业尚未调整终端零售价格，
处于亏损经营的状态。所以我总结
了疫情背景下中医药所发挥的作用
和发展中所遇到的问题，结合当前
疫情防控需要等因素，向上海市政
协提交了《加深中医四大经典教育
与研究，夯实中医疫病学学科建设
基础》《多措并举稳定中药材市场价
格，保障人民健康》的社情民意信
息，现已被上海市政协采用。

8月19日是中国医师节，我们
医生们即将迎来自己的节日。今年
医师节的宣传主题是“‘医’心向党，
踔厉奋进”，这也是我一直的工作准
则。习近平总书记指出要保护好、发
掘好、发展好、传承好中医药事业，党
的十八大以来，党中央把中医药工作
摆在更加重要的位置，这些都说明中
医药事业的发展迎来了天时地利人
和的好时机，所以我们中医药人也要
不负使命，在党组织的号召下，继续
肩负传承发展使命，积极投身健康
中国建设，推动中医药事业高质量
发展。

全
国
政
协
委
员
，上
海
市
针
灸
经
络
研
究
所
所
长
吴
焕
淦
：

踔
厉
奋
进
振
兴
中
医
药

口
述\

吴
焕
淦

整
理\

本
报
记
者

陈
晶

2018年6月3日，黄宇光（左四）与时任国家卫生健康委医政医管局医疗质量与评价处处长樊静（右四），一起为
西藏自治区麻醉与手术室质控中心成立揭牌，该中心填补了我国最后一个省级麻醉质控中心的空白。

（资料图片）


